



C E U R

UNSAM  
UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍNAsociación  
**LolaMora**  
Investigación y Capacitación para la Acción

## 2ª Jornadas Nacionales

### “Las Mujeres en la Economía Social y Solidaria: las Políticas Públicas”

16 y 17 de Agosto de 2011

Casa Nacional del Bicentenario. Riobamba 985. Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

El objetivo de las Jornadas es poner en contacto y diálogo a mujeres dirigentes de organizaciones que se desempeñan dentro del ámbito de la llamada economía social y solidaria en todo el país, con responsables de políticas públicas dirigidas a este sector de la economía, dado el reconocido protagonismo de las mujeres en estas experiencias.

La economía social y solidaria (ESS) – representada históricamente por el movimiento cooperativo – ha tomado auge a través de nuevas formas en la última década a partir de la crisis del modelo neoliberal imperante en nuestro país hasta fines de los años '90. La ESS actualmente está integrada por una miríada de experiencias que procuran ‘otra’ forma de hacer economía distinta a las formas capitalistas hegemónicas en nuestra sociedad que reproducen la exclusión y la depredación de la naturaleza, llevando adelante prácticas solidarias en el territorio con el objetivo de la reproducción de la vida de todos y todas.

En este contexto, las políticas públicas son un instrumento de mediación muy importante en la legitimación y fortalecimiento de este campo de la economía. Pero, ¿cómo repercuten las políticas dirigidas a la ESS en el desarrollo de estas experiencias, especialmente en aquellas integradas mayoritariamente por mujeres? Teniendo en cuenta que todavía en nuestra sociedad el mayor peso del trabajo reproductivo-doméstico sigue recayendo en las mujeres, es importante analizar en qué medida las políticas públicas contemplan este doble rol que ellas desempeñan.

Para construir respuestas a estos y otros interrogantes que surjan en las mismas Jornadas, es fundamental contar con la participación activa de mujeres dirigentes de la ESS que puedan acercarnos sus experiencias y plantear sus necesidades y demandas, y con funcionarios/as y responsables de políticas de distintos estamentos del Estado que nos puedan brindar información más precisa y pertinente a dichos interrogantes. Asimismo, será muy importante el aporte de otros/as miembros de la comunidad – social, académica, política, etc. – que puedan aportar conocimientos y reflexiones a esta problemática, al mismo tiempo que difundir sus resultados.

Las Jornadas están organizadas conjuntamente por la Asociación Lola Mora (ALM), el Programa de Estudios Avanzados en Economía Solidaria del Instituto de Altos Estudios Sociales (IDAES) de la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM), el Centro de Estudios Urbanos y Regionales (CEUR) y el Programa Prohuerta de INTA/MINAGRI y cuentan con el auspicio de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID).

Esperamos contar con tu participación activa en estas Jornadas para contribuir a reforzar en nuestra sociedad la idea de que es necesario acompañar desde la política los esfuerzos que hacen hombres y mujeres por construir 'otra economía', *la Economía Social y Solidaria, como alternativa de reproducción de la vida de todos y todas con equidad y en armonía con la naturaleza.*

**Alejandro Rofman**  
Director del Programa en Estudios  
Avanzados en Economía Solidaria  
de la Universidad Nacional de San  
Martín

**Norma Sanchís**  
Presidenta de la Asociación  
Lola Mora



**PRO  
HUERTA**



## PROGRAMA

**Martes 16 de Agosto**

**9,30 hs. Inscripción**

**10,30 hs Apertura de las Jornadas**

**11, 30 hs. Conferencia de Nedda Angulo (GRES-Red de Economía Solidaria del Perú y RIPESS-Red Intercontinental de Promoción de la Economía Social Solidaria).**

**13,00 hs. Receso (Lunch)**

**14,00 hs. Panel 1: Políticas de apoyo a la Economía Social y Solidaria. *Experiencias municipales.***

**(Municipios de Morón, Moreno y Rosario)**

**16,00 hs. Receso (café)**

**16,30 hs. Panel 2: *Miradas desde el trabajo técnico y académico.***

**(Programa de Estudios Avanzados en Economía Solidaria IDAES/Universidad Nacional de San Martín-UNSAM y Área de Economía Social de la Universidad Nacional de Luján-UNLU);**

(COOPERAR- Confederación Cooperativa de la República Argentina, y TRAMA-Red Nacional de Técnicas e Instituciones que trabajan con Mujeres Rurales.

Comentarista: "Consejo Nacional de las Mujeres. Subsecretaría de la Unidad de Coordinación Nacional para la Prevención, Asistencia y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres"

18,30 hs. Cierre

### Miércoles 17 de Agosto

9,00 hs. *1ª Mesa de Diálogo entre mujeres rurales representantes de organizaciones de la Economía Social y Solidaria y decisores de políticas.*

(Organizaciones: Red Puna y Quebrada de Jujuy, Asociación Interferia de Ferias Francas de Misiones, y Mercado de la Estepa de Río Negro).

(Funcionarios: Subsecretaría de Agricultura Familiar del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca-MINAGRI, PROHUERTA y CIPAF-INTA)

11, 00 hs. Receso (café)

11,30 hs. *2ª Mesa de Diálogo entre mujeres urbanas representantes de organizaciones de la Economía Social y Solidaria y decisores de políticas.*

(Organizaciones: Unión de Madres de Gral. Guemes de Salta, La Alameda-Asamblea Popular y Cooperativa "20 de Diciembre" de Parque Avellaneda de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, y FECOOTRA-Federación de Cooperativas de Trabajo de la República Argentina).

(Funcionarios: Programa Nacional de Microcrédito-CONAMI y Programa Nacional de Promoción del Monotributo Social del Ministerio de Desarrollo Social-MDS; Instituto Nacional de Tecnología Industrial.

13,30 hs. Cierre de las Jornadas

14,30 hs. Grupo de Trabajo: *Estrategias de incidencia de las mujeres en las políticas dirigidas a la Economía Social y Solidaria.*

17,00 hs. Cierre del Grupo de Trabajo